

# El Pabellon Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

FUNDADOR, EMILIO ARTAVIA — DIRECTOR, FRANCISCO CHAVES MILANÉS.

AÑO II

San José, domingo 28 de febrero de 1897.

NÚMERO 84

**CONDICIONES**

Saídralos domingos.  
Serie de 10 números.....\$ 1 00  
Número suelto..... 0 10  
Avisos, precio convencional.

**ADMINISTRACION**

Avenida C. N.º 50 — Apartado, 219.  
**PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.**  
Cuerpo de Consejo en Costa Rica:  
Presidente, don Santiago Güell.  
Secretario, don Francisco Chaves M.  
Dirección: Apartado 363.

**CLUBS**

establecidos en la República para  
auxiliar la independencia Cubana.

**SAN JOSE.**

Club de sras. *Hermanas de María Maceo*  
Presidenta: señora María C. de Maceo.  
Secretaria: señorita Teresa Antunez E.  
Club *Hermanos Maceo*.  
Presidente: don Santiago Güell.  
Secretario: don Gregorio Santisteban.

Club *General Maceo*.  
Presidente: don Prudencio Odio.  
Secretario: don Joaquín Vaillant.  
Club *Costarricense José Martí*.  
Presidente honorario: D. Joaquín Alsina.  
Presidente efectivo: D. Guillermo Obando.  
Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez.  
Club *Obrero El Pabellón Cubano*.  
Presidente: don Emilio Artavia.  
Secretario: don Moisés Ramírez.  
Club *Infantil Recuerdo a Martí*.  
Presidenta: señorita Julia Pérez.  
Secretaria: señorita Ana María Moya.

**SAN MARCOS**

Club *General Francisco de Miranda*.  
Presidente: don Marcelino Valverde.  
Secretario: don Juan María Esquivel.

**HEREDIA**

Club *Herédiano El Grito de Yara*.  
Presidente: Lc. don J. Federico González.  
Secretario: don Nicolás Hidalgo.

**ALAJUELES**

Club *José de la Luz y Caballero*.  
Presidente: don Tranquillino Chacón.  
Secretario: Lc. D. Juan Pérez Cineros.

**GRECIA**

Club de señoras *Agramonte*.  
Presidenta: doña Eulogia R. de Maroto.  
Secretaria: señorita Adeline Vega.  
Club *Carlos Manuel*.  
Presidente: don Pedro Barahona.  
Secretario: don Emilio Serrano.

**SAN RAMÓN**

Club *Bolívar*.  
Presidente: don Luis Rodríguez.  
Secretario: don Florentino Lobo.

**PUNTARENAS**

Club *Mariscal Sucre*.  
Presidente: don Miguel H. Céspedes.  
Secretario: don U. Fonseca.

**NICOYA**

Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas*.  
Presidenta: doña Cecilia de González.  
Secretaria: doña Elena v. de Crombet.  
Club *Crombet Borrero*.  
Presidente: don Rafael V. Milanés.  
Secretario: don Diego Castillo.

**PARAÍSO**

Club *Maceo Resucitado*.  
Presidente: Presbítero don Juan Garita.  
Secretario: don Balmundo Selano.

**MATINA**

Club *Cuba Libre*.  
Presidente: don Pablo Pérez.  
Secretario: don Edgar P. de Arce.

**LIMÓN**

Club *Brigadier Crombet*.  
Presidente: don José Arrasty.



G O M E Z



M A C E O



M A R T I



C I S N E R O S



E S T R A D A P A L M A

**EL PABELLON CUBANO**

24 de Febrero de 1895.

Vuelve á pasar ante nuestra vista en la necesaria sucesión de los tiempos, esa fecha gloriosa, que nos llena de legítimo orgullo.

Dos años hace que en ese día se dió el espectáculo sublime del reto y del sacrificio en la opulenta y desgraciada Isla de Cuba. En ese día memorable y luminoso se produjo la explosión aterradora y formidable del patriotismo de ese Pueblo, que joven, vigoroso, ilustrado y con ansias de perfección,

permanecía en la sofocante atmósfera colonial, enclaustrado en los viejos principios políticos de la edad media, desconocido en su personalidad, escarnecido en sus derechos, burlado en sus más legítimas esperanzas, sojuzgado, amordazado; corrompido para que sirvieran su proverbial

riqueza y su inmensa producción, de botín inagotable á la rapacidad de dieciocho millones de parásitos.

El 24 de febrero de 1895 anunció al mundo, ignorante testigo de aquella lucha latente entre el cubano y el aventurero de ultramar, que el primero se aprestaba á la guerra de redención, sin que en sus nobles propósitos pudieran pesar, como advertencia saludable ó desengañadora presión, la colosal altura del anhelo: que para conquistar la vida libre y promisoría no contaba con auxilio extraño, ni le detenía la excesiva superioridad de fuerzas del opresor, porque le bastaba la conciencia del deber y del derecho para disponerse hasta al holocausto completo é infecundo antes que continuar sometido al régimen vejatorio é inicuo de cuatro siglos. Y el Pueblo se lanzó á la consecución del porvenir, á reivindicar el pasado, sin armas, sin recursos, sin auxilios, sin más viático que sus anhelos, su fé inquebrantable y su inmovible decisión.

Bastó el discurso apostólico del proscrito, que lleno de unción, no se daba reposo en la propaganda salvadora; bastó la firmeza de un Masó, el estoicismo de un Moncada, la épica proeza de un Guerra, para que el Pueblo entero de Cuba, dando oídos al argentino sonido del machete legendario fuera á formar centenares de escuadrones decididos é inermes, dispuesto á la Santa Cruzada. Y luego cuando llegaron los esperados caudillos y el emigrado de sus miserias envió al hermano los elementos para el combate, aquellos escuadrones se arman y disciplinan, y al impulso creador de Gómez y Maceo, después de haber oído la palabra profética de José Martí, se convierten en el Ejército triunfador que lleva á toda la Isla la guerra, que burla los formidables planes españoles, que destroza sus columnas, entrega al fuego redentor la inútil riqueza, y pasa llevando el terror á todos los corazones culpables, junto á los muros de la Habana, para conducir hasta el extremo occidental de la Isla como colosal serpiente purificadora, el machete y la tea, esa dualidad simbólica de nuestros ideales.

Dos años han resistido nuestros guerreros á los repetidos esfuerzos del Gobierno Español, adquiriendo ventajas diarias.

Dos campañas decisivas de pacificación han sostenido: la primera se trocó en invasión triunfal: en qué se trocará la segunda?

Dos veces la negra trición ha herido á la revolución en sus grandes directores; en los tiempos de organización, cayó el cerebro, en los de Victoria, el brazo derecho; y á cada uno de esos golpes, mortales á juicio de los asesadores, el entusiasmo ha resurgido poderosamente, como reanimado por la sangre de las víctimas. No es de ilusos pensar pues, con esos antecedentes, que la liberación no tarda; basta comparar, basta examinar el recorrido, basta excudriñar el porvenir, basta dirigir una mirada á las cajas vacías de la monarquía y á las renovadas cajas de la República.

Al llegar el segundo aniversario de la magna empresa, saludemos á los que la han dirigido, á esos hombres que tan alto han llevado el nombre de Cuba, que descuelan en el incesante espectáculo de la proeza, el heroísmo y la constancia como se elevan los altivos picachos de "La Maestra" sobre las demás alturas de la Cordillera Antillana. Lloremos á los caídos, confiemos en los supervivientes, veneremos á todos: á Martí, el abnegado apóstol de corazón de niño y cerebro imponderable; á Maceo, el acerado combatiente ídolo misterioso de la Guerra, hijo amado de la Victoria: á Gómez, estratégico, profundo, perspicaz, enérgico, digno generalísimo de héroes: á Cisneros, noble patriota que con tanto acierto dirige los seguros pasos de su Gobierno; á Estrada Palma, digno sustituto de Martí: y perseveremos sin descanso, que el triunfo se aproxima.

#### EL SEPARATISMO CUBANO

##### IV

Constituían el pueblo cubano, en los días de la revolución de Yara, dos elementos disímiles, enemigos entre sí y tan distintos por el color de la piel como por su diversa condición social, diametralmente opuesta; los blancos descendientes de españoles y los negros descendientes de africanos; y entre unos y otros, ó mejor dicho, sobre unos y otros se levantaba todopoderosa, intolerante y suspicaz la casta de los forasteros ó peninsulares, cuyos intereses, fueran legítimos ó bastardos, eran los gráculos que consultaba el zafio soldadote

que pescaba la Capitanía General de Cuba, en el río revuelto de las intrigas palaciegas.

La influencia perniciosa que la esclavitud de los negros ejerció en aquella heterogénea masa social, penetró hasta el alma misma de la sociedad cubana y la corriente infecta que fluía de aquellas zahurdas que llamábamos *barracones*, venía á morir invisible y traidora, en nuestros hogares mismos que quedaban infestados, como respiraderos al fin, de aquel foco permanente de podredumbre moral.

El rebajamiento de los caracteres, consecuencia forzosa de la esclavitud que pervierte y envilece por igual á los siervos y á sus señores y el terror que inspiraba la intención que se suponía en la raza negra, tan inicualemente maltratada, de saciar su sed de justa venganza habiendo á raudales la sangre de los blancos, eran los soportes principales del poder tiránico de España que entusiasmada, en su falta de sentido moral, con la prosperidad material de la colonia, declaraba crimen imperdonable toda tentativa, directa ó indirecta, que amenazara cegar la fuente impura de donde manaba aquella riqueza maldita y deshonorosa.

La grandeza de espíritu de los hombres extraordinarios que, venciendo la influencia corruptora del medio en que nacieron y vivían, sacrificaron gozosos, por amor á la justicia, su posición y su fortuna y llamaron á su lado, como iguales, á sus esclavos, escribió la página más gloriosa de nuestra historia y el honor nacional de los cubanos será eternamente deudor de su timbre más preclaro á aquellos magnánimos y austeros fundadores de la patria.

Y hoy que los hijos de los que fueron señores llaman hermanos á los hijos de los que fueron esclavos y unidos todos constituyen, sin distinciones de clases ni procedencias ni razas, un solo pueblo, abrasado con el frenesí de la pasión al ideal de la independencia, los revolucionarios de Yara toman en

nuestra fantasía las proporciones gigantescas de los semidiosos porque por obra de sus esfuerzos sobrehumanos y de sus sacrificios inefables ha surgido de aquella mortífera cloaca que la maldad de España fundó en el mar de las Antillas, la heroica y adorable Cuba que vivifica por igual, en su seno fecundo, á todos sus hijos y ha llorado con la misma honda aflicción á aquel magnífico Maceo, rival admirable de los grandes guerreros de todas las edades y que paseó como león soberano su melena aterradora por todos los montes y todos los llanos de nuestro suelo, y á aquel Zayas, que parecía la reencarnación de un héroe de Homero y que tantas veces pulverizó bajo los cascos de su caballo de guerra, la arrogancia y la soberbia de los regimientos españoles.

Destruyendo la esclavitud y legándoles á las nuevas generaciones un caudal copioso de hazañas que más que realidades parecen creaciones fantásticas de la leyenda, la Revolución de Yara hizo algo más que preparar el advenimiento de mejores días: determinó de una manera necesaria é inevitable, un nuevo orden de cosas que, por medio de las leyes que regulan el crecimiento de las sociedades humanas, había de producir, en la historia del pueblo cubano, una nueva y última guerra de independencia.

A. CABALLERO.

1895—FEBRERO 24—1897

No pudo ser: la paciencia del pueblo se agotó; la calma lentamente cedió su lugar á la ira, y de nuevo los montes de Cuba repercutieron en sus ecos, dilatándose en los valles y rebasando de las costas el grito santo de Independencia.

Grito de la dignidad herida por el ultraje; grito de la conciencia recta ante la injusticia; grito del valor contra el atropello.

España, ciega, impenitente y sorda á las sabias enseñanzas de la Historia, nos llevó con su política de suspicacias, con sus privilegios de casta, hasta el abismo

de la guerra, del que sólo podíamos librarnos al precio del deshonra. La elección no fué dudosa; primero la guerra, el exterminio, la ruina eterna, que la negra mancha en el honor inmaculado del pueblo de Cuba.

Y sin medir las consecuencias, sin meditar en los resultados, tremolamos el 24 de Febrero de 1895 la gloriosa bandera de la Estrella Solitaria, que la fatalidad nos hizo recoger, si no con gloria, al menos con dignidad y decoro, en el memorable pacto del Zanjón, en 1878.

Tras ese grito de protesta airada, vino la fuerza bruta á querer imponerse, y la tormenta se desató; tronaron los cañones, el humo de la pólvora oscureció los cielos, el crepitante estallido de la fusilería hizo incesante, escuchóse el chasquido del justiciero machete y de aquella nube del Sinaí cubano salieron gritos de coraje, lamentos de heridos y ayes agónicos; el abierto surco llenóse de cadáveres, y la tierra embrió, como madre cariñosa, la sangre de sus hijos ofrecida generosa y noblemente en el altar de su independencia. La guerra, la temida guerra, fué un hecho y las llamaradas del incendio, los montones de cenizas, los lagos de sangre marcán desde entonces el camino que siguen los héroes de la libertad y los infelices soldados, instrumentos ciegos de un gobierno decrepito que los hace morir sin más gloria que la del valiente que muere cumpliendo una orden.

Los que pretenden fungir de profetas dijeron en tono dogmático, subiéndose en el trípode de su insuficiencia, que la Revolución nació muerta, que no contaba con hombres, prestigio, ni capital para luchar con una nación que había tenido diez y seis años de paz y se encontraba mucho más potente que durante la guerra del 68 al 78; pero los hechos han dado un completo mentís á esos augures de desgracias. Dos años se han cumplido hoy de guerra, y en ese pequeño lapso de tiempo se ha hecho más que en los diez años de la primera.

¿Cómo, pues, no recordar ese día de gloria y de dignidad? ¿Qué pueblo ha realizado lo que el cubano? Véanse los inmensos sacrificios hechos por España; los esfuerzos que ha desplegado, el gran valor de que ha hecho uso, y se podrá formar una idea aproximada de las heroicas energías de Cuba, que mantiene alzada su bandera y adelanta á pasos

de gigante en la obra de su independencia.

Bendigamos la hora en que nos declaramos rebeldes, porque el triunfo se aproxima y vendrán días de felicidad para Cuba á la sombra de su bandera gloriosa.

MACRIJES.

Febrero 24 de 1897.

## 24 DE FEBRERO

Esta fecha gloriosa ya, por los cinco mártires que en Cartagena sirvieron para saciar el feroz instinto del español en la América, allá por el año de 1815, cuando los corazones generosos y puros americanos, se propusieron libertar á este bello pedazo de tierra, cuna de héroes como Bolívar, San Martín, Sucre, Páez y mártires como Ricaurte, viene á marcar en las páginas de la historia americana, con caracteres de sangre, su importancia.

Hoy hace dos años que la jactancia española de invencible, se ve, si no vencida, al menos desacreditada: los hechos lo demuestran. ¿Qué ventajas ha conseguido el Gobierno español sobre los insurrectos cubanos, desde el 24 de Febrero de 1895 hasta hoy, apesar de haber tenido el ejército patriótico la desgracia de perder jefes de prestigio? Nada; todos los obstáculos que España ha tratado de colocar, para interrumpir el progreso de esa revolución (impotente según ella), han sido verdaderos descabros; las trochas, esas famosas redes de fuertes y fortines, no han dado el resultado para lo que están construídas; sus diplomáticos en el exterior, trochas ambulantes, nada han logrado para evitar que los cubanos y los americanos dignos, envíen dinero, parque y medicinas para ese núcleo de hombres, que oponen á diario su vida por arrancar del látigo del despotismo que se llama Gobierno español, la esclava Cuba que sucumbía bajo el tacón de la opresión.

Dos años que el pueblo antillano demuestra al mundo su firme propósito de quedar inmolado ó levantar el pabellón soberano de la República Cubana, á la altura de los pueblos libres.

Difícil es el primer paso, en la peligrosa contienda de la emancipación, pero ya el pueblo cubano está muy adelantado, y camina solo á su glorioso éxito.

Crean los que la impotencia, la envidia y el remordimiento los domina, que la actual guerra es de raza, y no puede triunfar, y solos, buscan autonomía para su patria, como premio á esos esfuerzos que sus hermanos hacen por conseguir la única solución que cabe, por decoro y dignidad, la independencia; crean, los que que no conocen bien el alma patriótica de sus conciudadanos, que la guerra civil vendrá después que sea Cuba libre, y juzguen los que no están allá,

este ó aquel combate mal dirigido, ó inepto tal ó cual jefe; todos esos seres, con sus pareceres y opiniones canijas, se juzgan á sí mismos, y á la emigración que tiene fé en el éxito y confianza ciega en los jefes tanto civiles como militares, le causan lástima.

AGAETRA.

## 27 de Febrero de 1874

¡Fecha luctuosa!

El hombre de Yara, Carlos Manuel de Céspedes, aquel varón esclarecido por la grandeza de su alma, su energía y patriotismo, cae exánime sobre la tierra cubana, lavando con su preciosísima sangre las oscuras manchas de ominosa esclavitud, y purificando el ambiente envenenado por la maldad que se aspiraba en su affigida patria.

Ejemplo dignísimo de abnegación.

Cayó, sí; pero batallando solo con el esfuerzo y el valor de los héroes contra los torpes verdugos de la libertad de su patria.

Verbo de la revolución redentora de la tierra más desgraciada por la fuerza misteriosa del Destino.

El 10 de Octubre del 68 se presentó él, puro y limpio, en el escenario tristísimo de la patria, lleno de inspiración por su ideal sublime, despojado por completo de las debilidades que encierra la vida humana, y con fé inquebrantable se transforma en apóstol con la aureola del genio, y al mágico y solemne grito de Independencia ó muerte levanta y muy alto el pendón tricolor como reto á la pesada dominación de España.

Un pueblo le sigue en vertiginosa desesperación. Y en un momento feliz y de atrevido empuje, acumula material, organiza y ejecuta, y sigue adelante entre charcas de sangre y luz de incendios su marcha triunfal, hasta que bala traidora lo detiene en mitad de su jornada.

Desaparece gloriosamente, aquel cerebro, cuna de la idea grandiosa que lo guiaba á la victoria.

Por eso Céspedes, como el ángel de la guerra cubana, es inmortal; por eso su espíritu está encarnado en su propia patria.

Honremos hoy, con sagrado respeto, la memoria de aquel mártir, como noble homenaje de las naturalezas dignas; tejamos para el porvenir la diadema inmarcesible con que ornaremos á las virtudes que le enaltecían, la grandeza del hombre, y coloquemos sobre sus reliquias que guarda todo corazón cubano el laurel de la República simbolizado en la Estrella Solitaria, radiante de luz inmensa y de gloria eterna.

TANO.

## MANUEL DE LA CRUZ

El 25, junto á la fecha gloriosa, se cumplió el primer aniversario de la muerte del joven patriota y esclarecido escritor.

Su memoria no muere, demasiados vínculos unen su nombre á la historia de las letras y de la política de Cuba para que pueda pasar desapercibida para los que por él sintieron admiración y afecto, esa fecha negra en que se desanudaron los lazos de la vida del soñador separatista perpetuamente enamorado de la musa gloriosa inspiradora de sus mejores trabajos.

El autor de los "Episodios de la Revolución," esa exhumación compasiva del heroísmo ignorado, yace entre los hielos norte-americanos, víctima de la nostalgia y del frío; más no duerme ignorado para sus amigos y discípulos que abrán de devolverlo al seno cálido de la patria amada, cuando en él puedan reposar los hombres libres.

## LA VELADA.

En reunión familiar de íntimos, celebrada al amparo de la amable hospitalidad de los esposos Audrain, se verificó en la noche memorable del 24 la velada con que los cubanos solemnizaban su glorioso aniversario.

El infatigable club "Hermandades de María Maseo" la organizó con el acierto que consagra el éxito de todas sus iniciativas, y los que en ella tomaron parte hicieron lo posible para que quedara á la altura de las circunstancias.

Hermosas damas y bellas señoritas contribuyeron al mayor lucimiento de las secciones musical y literaria con la diestra ejecución de piezas escogidas, tanto de canto como de piano, y con la artística recitación de magníficas poesías, de bardos cubanos, conquistándose los aplausos de la numerosa concurrencia. Es de justicia declarar que los caballeros que las secundaron merecieron también el elogio del público.

Desfilaron por la tribuna entre aplausos repetidos, los señores Ros Pochet, Portuondo, Vaillant, Charves Milanes, A. Navarrete y Caballero; los dos últimos, que hacían su estreno, demostraron por sus improvisaciones felicísimas, el alcance y vigor de sus dotes oratorias en arranques de extraordinaria limpieza y energía y en rauda sucesión de pensamientos brillantes.

tes, y de palabra arrebatadora y nerviosa.

La música cubana tuvo allí sus intérpretes y en aquella atmósfera cálida del patriotismo y la confraternidad, contribuyó poderosamente a la ilusión de un pedazo de patria transportado por mara villa aqueñe del Caribe. Su ritmo particular, el tema melancólico de sus inspiraciones, dolientes siempre como sollozos de esclavos, y el calor tropical que en ella se muestra exuberante, traían a la memoria el suelo de la patria con "los esplendores de su incomparable naturaleza y las densas sombras de sus incomparables infortunios."

Fué fiesta del hogar, en que costarricenses y cubanos saludaban con efusión el aniversario de un día de gloria para toda la América: la cordialidad fué su nota más expresiva, como la alegría fué su soplo animador; y tarde concluyó dejanda en todos los corazones entre los gocés sencillos de la reunión, el convencimiento de que la nueva fecha habrá de celebrarse con el doble encanto del anhelo cumplido y del recuerdo inolvidable.

PEPE.

### PUNTOS NEGROS

En *Las Novedades* de Nueva York, hablándose de la numerosa colonia china que hay en Singa-poore, se dice que no hay temor alguno de que éstos hagan nada en favor de los insurrectos filipinos, porque los chinos son hoy los mejores amigos de España.

Y se comprende esa corriente de simpatía entre la nación del Cid y la del Hijo del Cielo: la desgracia las une.

La China se consuela con España de la derrota que le dieran los japoneses; y España se consuela con la China de las palizas que le están dando cubanos y filipinos.

Y entre la China y España hay algunas semejanzas: el estacionamiento; la negación a todo progreso y el uso de la trenza por los toreros en la segunda y por todos los celestiales en la primera.

Cuando Inglaterra, desde la India ve a España paseando del brazo de la China, le dirá con sorna: ¡qué amigos tienes, Benito!

¡Ya pareció aquello!

*El Heraldo* de Madrid, en un artículo que le han denunciado,

descorre el velo del secreto cambio de política, operado por el ilustre monstruo Cánovas del Castillo.

Resulta que las malas reformas hechas para Cuba, y que tan malas son que hasta la humilde Puerto Rico las desprecia, no han sido obra de la espontánea iniciativa del Gobierno español, sino una imposición más, de las muchas que hace dos años le vienen echando a España los Estados Unidos.

Y que no se vengan con alulayas los defensores del régimen español: imposición ha sido, como el pago a Mora y la destitución del Comandante del *Condé Venadito* que cañoneó al *Alliance*.

\*\*\*

Lo mejor del caso es que después del inmenso sacrificio de vauidad y amor propio que ha tenido que hacer España para dictar las tales reformas, éstas no le evitarán el conflicto; pues no satisfaciendo a los cubanos, ni siendo sinceras y amplias, Mr. Mac-Kintley cumplirá probablemente su amenaza de reconocer a la República cubana.

Veremos qué hacen los nietos de don Rodrigo, el del Guadalete, cuando el coloso yankee envíe un representante cerca del Marqués de Santa Lucía, presidente de Cuba.

¿Lo atacarán? No, señor: será caso de conciencia.

### A ULTIMA HORA

El Senado Americano pasó una moción a la Comisión de Relaciones Exteriores para que se pida la inmediata libertad del General Sanguily.

Washington, 25. — La Comisión de Relaciones Exteriores, aprobó la moción para que se pida incondicionalmente la libertad del General Julio Sanguily.

### Sastrería Cubana

— DE OASIMIRO ORÚE —

Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimires franceses é ingleses.

Cuenta con buenos operarios para complacer a sus favorecedores y ofrece exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confien.

Avenida 5ª, Oeste, contiguo al señor Pochet.



A. PARREÑO & C.

COMERCIALES IMPORTADORES

DE TODA CLASE DE CIGARROS Y CIGARRILLOS MANUFACTURADOS

CONSTANTEMENTE TIENEN UN INMENSO SURTIDO DE

LAS MÁS ACREDITADAS FÁBRICAS.

DAMOS ESPECIAL ATENCIÓN A LOS PEDIDOS DE PROVIN

CORREO APARTADO 105

TELCEIANO

## Eviten las imitaciones

—DEL—

### PAN DE VIENA

Ó SOBADO Y DE LAS LEGÍTIMAS GALLETAS "CRISTINA" DE

### EL GALLITO DE JOSE BOIX.

En el mismo establecimiento se vende HARINA fresca a un precio sin competencia, pues se importa directamente de los Estados Unidos.

Aviso a mis clientes que acabo de recibir MANTECA FRITA marca *Smith*, legítima, en tercerolas y en cuñetes de 100 y 50 libras.

Harina fresca EL GALLITO.

CANFÉN ASPEAL en latas y PAPEL DE ENVOLVER propio para expendio de pan y toda clase de artículos de pulperías.

CANDELAS DE PARAFINA gruesas con el 40 por ciento de vendaje.

## AVISOS

Se vende barata la casa espaciosa y con buen solar que da a la calle, situada en la calle del Laberinto, esquina a la de Chapuí, que fué de don Juan Rafael Mata, hoy de Osvaldo Ocho Boix, ó se cambia por acciones de Banco.

## En CUESTA de MORAS

LA CONOCIDA Y ACREDITADA PANADERA

### EL COMERCIO

Ofrece a sus clientes y al público todo, el magnífico PAN y las sabrosas GALLETAS que constituyen una verdadera especialidad de la casa, por su agradable sabor y cuidadosa elaboración.

HARINA fresca de las mejores marcas, directamente importadas

### ENRIQUE BOIX

IMPRESA COMERCIAL